



## Guías para las clases

**DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez**

**CURSO: Octavo**

**ASIGNATURA: Sociales**

### Discriminación

Esta semana centraremos nuestra atención en la expresión negativa de las diferencias, en la creencia de que las acciones negativas o de desigualdad se encuentran validadas bajo premisas de inferioridad o de superioridad, nos estamos refiriendo al fenómeno social conocido como discriminación, idea que se sustenta en la agresión hacia el otro solo porque este es diferente o no pertenece al grupo que el individuo considerada como el de sus iguales. Si bien los motivos por los cuales una persona discrimina a otra son bastante variados, y por lo tanto complejos, la mayoría de estas expresiones negativas suelen estar sustentadas en sentimientos como el odio o el temor.

En un principio debemos de referirnos a como el concepto, o la palabra, discriminar ha cambiado a lo largo de la historia, en un principio esta palabra es usada para referirse a acciones como separar o seleccionar, es decir que es la clasificación de las diferencias y las particularidades, lo cual nos indica que este concepto no era negativo en sus orígenes; sin embargo, entre mas evolucionaban las sociedades, este acto de separar o diferenciar empezó a adquirir connotaciones negativas, ya que se empezaron a desarrollar sistemas de clasificación basados en las ideas de superioridad y de inferioridad, por lo cual se separaba a la población para indicar quien se encontraba en mejor posición que los demás.

Fue en el año de 1958, a través de un comunicado de la OIT (organización internacional del trabajo), que el termino de discriminación se definió como la diferenciación por motivos de raza, etnia, religión, genero, entre otros, que tenga como consecuencia o efecto el que una persona no reciba un trato igualitario (aunque esta organización solo lo pensó en los campos laborales y del trabajo) (Mora, 2012. Pág. 200).

Existen 3 conceptos importantes para la comprensión de la discriminación:

- **Esteriotipo:** Este se refiere a la creación imaginaria de un deber ser, es decir el crearse una idea de un grupo o de una persona sin tener ningún conocimiento de estos, basándose solamente en ideas previas o que no son desarrolladas por la persona, estas ideas de hecho, en la mayoría de los casos, suelen ser heredadas de manera cultural.
- **Prejuicio:** Es la evaluación que hacemos de una persona o de un grupo con muy poca información sobre estos, es decir que se los juzga bajo la idea de que esas personas, pese a no conocerlas, tienen rasgos negativos o que pueden ser dañinos.
- **Intolerancia:** Podríamos decir que es el resultado de los otros dos conceptos, la intolerancia es la toma de una actitud negativa o agresiva frente al otro, es la incapacidad de comprender y aceptar las diferencias, sino que estas son vistas



como un motivo por el cual agredir a la otra persona, esta agresión puede ser de carácter físico o verbal.

Existen muchos ejemplos a lo largo de la historia humana de actos de discriminación y de intolerancia, aunque nosotros solo mencionaremos algunos:

- El racismo: Es la discriminación por motivos raciales o étnicos, es el rechazo del otro solo porque tiene una pigmentación (o color de la piel) y una cultura diferentes, se puede decir que el racismo ha existido por muchos años, aunque su sustentación ideológica se puede rastrear desde los siglos XVIII y XIX; actividad realizada principalmente por las poblaciones blancas que sustentaban la esclavitud bajo conceptos religiosos, biológicos y “naturales”, en esta época muchos creían que la humanidad era blanca en sus orígenes y que la pigmentación es una degeneración de la piel.

Aunque la sustentación científica vino con la investigación de Darwin sobre el origen de las especies, obra a través de la cual los europeos con creencias racistas (ya que estos actos fueron cometidos por europeos no quiere decir que todos eran racistas) comenzaron a promulgar la idea de que la raza aria, o blanca europea, era la más evolucionada, razón por la cual le correspondía gobernar por encima de todos los demás. Las expresiones del racismo han sido muy variadas a lo largo de la historia, iniciando con la esclavitud de la población afro por parte de los europeos, la segregación o separación racial (la idea de que las población afrodescendiente debía de tener espacios separados a los de la población blanca), el apartheid en Sudáfrica y la creación de grupos racistas como el Ku-klux-Klan en Estados Unidos.

- Antisemitismo: Otra de las grandes formas de discriminación, se refiere al desprecio del pueblo judío, perseguido desde sus orígenes por sus teorías y creencias, por ejemplo, el autodenominarse como el “pueblo elegido” siempre les ocasiono problemas; esto se extendió después al conflicto con la religión católica y las cruzadas, las cuales se oponían por completo a cualquier tipo de creencia que se encontrara por fuera de la comunidad católica. El ejemplo más claro, y reciente, de antisemitismo lo tuvimos durante la segunda guerra mundial, ya que Hitler los culpaba en parte por los problemas económicos de Alemania, motivo por el cual los separo del resto de la población, los encerró en los campos de concentración y finalmente, asesinaron a varios pobladores judíos.

#### **Fuente:**

- Mora, Sonia; et al (2005) Sociales 8. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

#### **Actividad**

1. Investiga que fue el apartheid en Sudáfrica (máximo 3 páginas), en qué consistía, como se sustentaba la discriminación, que personajes se destacaron y como este



proceso llego a su final. No te olvides de incluir una descripción pequeña de quien fue Nelson Mandela.